

Ultimos suspiros del siglo XIX

Hémos ya en la laguna del siglo. ¡Pobre viejo! Vedle en su lecho de muerte. Tiene el vientre y la cabeza enormes, el pecho angosto y frío, el corazón como una almendra amarga... Es un montón de carne que ahoga al espíritu. Rasgos nobles, ideas generosas, instintos laudables, pensamientos santos: todo está sofocado por algo repugnante y bajo, por algo vil y sucio por un algo inexplicable que espanta... Sus ojos no se dirigen al cielo en busca de luz superior a la del mundo; se dirigen al suelo: es que intenta ver algo para comer ó para inventar. Su agonía es la del réprobo: no se arrepiente de lo pasado, antes bien, siente no vivir más para volverlo á hacer. ¡Pobre siglo XIX!

I

¡El Papa prisionero en el Vaticano! ¡Exacta alegoría del mundo político actual! ¡El Sumo Pontífice del Cristianismo, encarnación de la justicia, del derecho, de la paz, de la misericordia, hijos de Dios, encarcelado por un saboyano representación del atropello, de la usurpación, de la revolución sin entrañas, abortos del infierno! Mirando á Roma se ve todo el mundo. Italia despojando al Papa de sus Estados, es Janquilandia robando provincias á Méjico y las colonias á España, es Rusia maltratando á Polonia y Finlandia, es Turquía ahogando á Grecia y degollando á los armenios, es Alemania mutilando á Francia, Dinamarca y Polonia, es China asesinando á los europeos y cristianos, es Inglaterra matando con el hambre y la cuchilla del verdugo á la infeliz Irlanda y aplastando al Transvaal. Este es el mundo político á fines del siglo del predominio de las naciones protestantes y del Liberalismo. ¡Qué vergüenza!

II

¿Dónde vas, venerable anciano, que desembarcas en Marsella con paso vacilante y llenos tus ojos de lágrimas? ¿Vas en busca de dinero? Corre á los banqueros judíos; á interés módico te lo prestarán mientras te quede algo que explotar ó vender. ¿Vienes á divertirme? Vuela á París: la gran ramera te espera á orillas del camino con la copa en la mano para anegarte en vino y disolución. Pero ¿qué quieres? ¿Justicia? ¡Justi-

cial! Y ¿dónde crees encontrarla? ¿En Francia? Antes que tú, están el Rosellón, carne del cuerpo de España y Córcega girón de Génova. ¿En Rusia, en Austria, en Alemania? Hace años que descuartizaron á Polonia; los ayes de esa nación infortunada se han perdido en el vacío; á ella no le hacen justicia, ¿te la harán á tí? ¿Y eres más que Dinamarca, más que Alsacia y Lorena, más que Armenia, más que Irlanda? ¿En Italia? ¡Oh Italia! Mira ese Anciano, mil veces más venerable que tú, cuya prisión es la ruina de las naciones débiles y tu propia ruina, ¿que merece justicia antes que tú? Si el que representa á Dios gime en la cárcel, ¿quién quieres que reine sinó el demonio con todos sus horrores? No esperes, no, justicia de esa Europa malvada que después de tantos crímenes, ha permitido el mayor de todos, el robo sacrilego de los Estados Pontificios. No busques no, justicia, pues, que está prisionera; retírate á un rincón y llora las desdichas de tu patria como tantos otros lloran las de la suya, y el Papa, cuya autoridad tú desconoces, llora las de todo el mundo.

III

Pero ¿y la Conferencia de la Paz? ¡Ah, sí! ¿Quién fué á ella? Muchos políticos se juntaron en la Haya para tratar de dar la paz al mundo. El orden, la armonía, la paz de consiguiente, vienen de Dios. Sería, pues, el presidente quien representa á Dios: el Papa ó su legado. ¡Ah, no! Italia é Inglaterra prometieron no sentarse en las sesiones si asistía el legado pontificio, el que siempre derimió las contiendas. Esta doble oposición es por parte de Italia el grito del verdugo que no quiere ver á la víctima á quien odia y que por un incomprendible fenómeno no puede rematar, y por parte de Albión, el del criminal que medita una elevación y teme queden desbaratados sus planes. Comienza la Conferencia después de un despojo inicuo y acaba con otro más inicuo el cabe. Una conferencia que empieza las sesiones, cuando hieren todavía el aire los ayes lastimeros de España saqueada y mutilada, las termina con la guerra del Transvaal. No hay paz para el impío, dijo el real Profeta. La paz es de Dios: si ellos le recharon ¿qué mucho que la China y el Transvaal sean el cordario forzoso de su proceder?

IV

Descendamos un poco. Apartemos la vista de la política y dirijámosla á la sociedad. No miremos hacia las al-

deas, donde el esquilado labrador cae exánime sobre el pedazo de tierra de sus padres, que no ha querido abandonar; no miremos esos pueblos que la miseria convierte en aduar; miremos hacia las grandes ciudades, donde la vida moderna se deja sentir con más intensidad. Miremos esos talleres donde la mujer, desde la niña que debiera estar cosiendo vestiditos para la muñeca, hasta la anciana, buena sólo para contar consejas al amor de la lumbre, está sujeta á la explotación de hombres sin fe, sin conciencia y sin entrañas. La pobre niña, víctima de un trabajo excesivo y respirando una atmósfera, física y moralmente mofética, pierde el color de sus mejillas, su cuerpo se deforma, la alegría huye de su alma, la salud de su cuerpo, todas las ideas nobles santas y sublimes parecen asfixiadas, y á los 20 años, á la edad en que la señorita luce su gracia, sus encantos, su delicadeza, como un capullo abierto por el sol del mundo, la pobre obrera es flor marchita sin aroma, sin colores, sin insectos siquiera que gusten posarse en su corola. Y después del matrimonio, el hogar queda frío y desierto como una tumba, en el cual la madre ¡qué absurdo! sólo aparece por la noche, cuando réndida por el cansancio extiende sus fatigados huesos sobre su pobre cama, sin aliento casi para besar á sus hijitos ¡Sus hijos! ¡Pobrecitos! Apenas sus tiernas manecitas pueden soportar algún trabajo se les sepulta en una fábrica donde se les asesina física y moralmente.

¿Qué puede esperarse de esos jóvenes cuya infancia ha transcurrido, primero en el arroyo expuestos á los caprichos de cualquier desvergonzado, y después entre un trabajo cruel y las blasfemias y obscenidades de los obreros incultos? ¿Qué puede quedar sinó odio y corrupción en unos corazones en los que todo impulse noble, toda idea elevada, toda gracia divina han sido ahogados por lecturas impías y obscenas, por pinturas pornográficas, por la despiadada explotación de que son objeto, por el escándalo constante de los de arriba, de los de en medio, y de los de abajo? ¡Pobres niños, pobres niños, pobre pueblo! ¡Qué espectáculo tan consolador ofrece el mundo después de las conquistas modernas!

V

El error en la inteligencia, el egoísmo y la inmoralidad en el corazón: he aquí la característica de este siglo. La corrupción sin careta, la esclavi-

tud reapareciendo con nombre diferente, el vicio como única esperanza para el pobre, el odio entre hermanos, entre explotados y explotadores, la libertad degradada, envilecida por el Liberalismo, las naciones dedicadas á la rapiña y al asesinato de las débiles, la caída sobre un volcán que roje sordamente y cuya erupción se teme de un momento á otro, esta es á grandes rasgos la fisonomía agónica del siglo XIX. ¡Eterno oprobio para los que así le han puesto!

VI

El siglo se ha despedido con dos grandes acontecimientos: el Jubileo y la Exposición. Dos ciudades, Roma y París han atraído las miradas del mundo. París ha erigido un altar á la materia, Roma, al espíritu. Los que miran solamente á la tierra, los viciosos, libertinos de todos los países han ido á apagar el fuego de sus bajas pasiones en la honda y cenagosa charca de la cloaca máxima del mundo; los que miran al cielo, los que sienten la ansia de lo santo, de lo sublime, de lo divino, los que elevan sus ojos por encima del mundo para recrearse en regiones más puras y tranquilas, han acudido al llamamiento del Padre Santo, á beber en el manantial inagotable de gracia que brota de esa Roma bendita. París se ha presentado como verdadera Babilonia, Roma, como la Jerusalén Santa de los tiempos bíblicos. París ha ofrecido el espectáculo de la impudicia, de la prostitución en toda su desvergüenza y asquerosa desnudez; Roma, la modestia, la castidad, la penitencia en todo su esplendor. La avaricia, la soberbia y la lujuria han visitado á París; la abnegación, la humildad, la pureza, á Roma. París ha representado la vanidad del mundo, la locura de lo perecedero, lo que pasa, la flor de un día, lo que hoy es y mañana no deja recuerdo de su existencia. Roma ha sido la imagen de lo que perdura, de lo impercedero, de la siempre viva, de la juventud eterna nunca marchita á pesar de los siglos, de lo único que no cambia en esta humanidad donde el cambio es ley de vida. París ha sido el reflejo del mundo: Roma la imagen de Dios. París ha causado asco y ha entristecido á muchos. Roma ha llenado de alegría hasta á los más indiferentes. París ha enseñado la llaga que devora á la sociedad moderna: Roma el único remedio capaz de curarla. A París ha ido la carne: á Roma el espíritu. París es el Océano donde el espíritu ha naufragado.

gado, Roma el puerto donde ha echado dulcemente sus áncoras.

Mañana el mundo contará un siglo entero más de existencia, la Iglesia entrará en el vigésimo de su terrena vida. Sigue cifiendo su frente inmaculada la corona de espinas, pero su mano oprime gozosa la palma de la victoria, aguardando tranquila la consumación de los siglos para pisar los umbrales de la eternidad.

EMILIO SANZ

Santa Bárbara 29 Diciembre 1900.

CIELO ARRIBA

III DIÁLOGO

(En visperas del ascenso al Diaconado.)

Dominus illuminatio mea et salus mea, ¿quem timebo?

Dominus protector vitae meae, ¿a quo trepidabo?

Psal. XXVI, 4, 2.

—Gran peso me habeis echado sobre la espalda, Señor.

—Arrójale.

—No es posible

—Si pudieras...

—Siendo Vos

quien tal quiere, ni aun pudiendo podría no querer yo.

—¿Y si caes?

—Vuestra gracia

me infunde tanto valor que, aunque soy mezquino y débil,

aunque miserable soy

como probé, por desdicha,

con mi conducta anterior,

el caer á vuestro lado

me parece una ilusión.

—¿Y si me escondo?

—Al instante

saldré á buscaros veloz.

—¿Y si no me hallas?

—En vano

pretende esconderse el sol

pues que la luz le delata

y le denuncia el calor.

—Mas yo puedo tender nubes

entre Mí y tu corazón

y dejarle tan á oscuras,

tan frío que te dé horror.

—Y ¿cómo, dulce Imán mío,

destruiréis la atracción

que ejercéis sobre mi alma,

cuyo influjo arrobador

hará que hasta por instinto,

aun á oscuras dé con Vos?

—¿Y si te abandono?

—Entonces...

Si me abandonáis... ¡Mas nól

no lo hareis porque sois Padre,

no lo hareis porque sois Dios.

—Pues ¿qué obligarme pretendes?

¿ligarme quieres?

—Señor,

como á Dios una promesa

tierna y sagrada os ligó,

y como á Padre á mí os unen

las cadenas del amor.

—¿Por qué, pues, contra tu carga

alzas lastimera voz?

—Porque soy débil, y quiero

moveros á compasión

y alcanzar para llevarla

el necesario valor.

—¿Te hallas, pues, determinado

de mis pisadas en pos, cargado con nuevo peso á subir...

—Dispuesto estoy

á subir hasta el Calvario con tal que sea con Vos.

—Adelante, pues; no temas:

con mi promesa y mi amor

estaré siempre á tu lado

como Padre y como Dios;

mas ten siempre, hijo, presente

con saludable temor

que hay muchos en el infierno

que hablaron como tú hoy.

T. BELLPUIG.

Subdiácono.

Janio 8 del 1900.

(Concluirá.)

Contestación á una protesta

En el «Diario de Tortosa» correspondiente al sábado último se inserta lo que copiamos á continuación:

«PROTESTA. Protestamos con toda la virilidad y energía de que somos capaces, contra las apreciaciones consignadas en el artículo titulado «Algo de liberalismo», que en su número de ayer publica nuestro colega local EL EBRO.

En su último párrafo, dice nada menos, que «el liberalismo es pecado, y pecado de heregía, y por lo mismo es mayor pecado (salvo los casos de buena fe, ignorancia é inadvertencia) que el pecado de robo, de adulterio y de asesinato».

Nos parecen muy injustos y duros estos conceptos del colega, y creemos que se lanza por mal camino el órgano integrista, al mostrarse tan... belicoso.

Se conoce que el manoseado asunto del P. Montaña, ha producido bastante agitación en las pasiones del autor del furioso artículo de EL EBRO.

Este se muestra arrogante y bravo, escribiendo tales desatinos, que provocan, repetimos, nuestra indignación y nuestra protesta.»

Si no tiene el «Diario» otros argumentos que oponer á la doctrina sustentada por EL EBRO en el artículo «Algo de Liberalismo», flaco servicio ha prestado á su causa, calificando de «desatinos» las afirmaciones que estamos dispuestos á probar otra vez, y probaremos cuantas sea preciso para desvanecer toda sombra de duda, si es que alguna existe, acerca de la verdad innegable de las proposiciones sentadas.

Diez y ocho años hace que se publica el «Diario de Tortosa», y nos viene á estas horas fingiendo no haberse enterado todavía de que el Liberalismo está condenado por la Iglesia.

En esta ocasión ha demostrado el «Diario» una candidez y una simplicidad que no le envidiarán, ¡qué han de envidiarle sus colegas locales. Que todos ellos saben perfectamente que es imposible ser católico y liberal á la vez; pero más avisados, y obrando con toda cuquería liberal preferen no entrar en discusiones sobre esta materia, convencidos de que cuanto consignamos en nuestro arti-

culo «Algo de Liberalismo» no es ni la milésima parte de la ruindad y malicia que entraña esa escuela de errores y pecados y herejías.

Si quiere el «Diario de Tortosa» discutir estas cuestiones, nosotros le prometemos que á sus órdenes nos tendrá, como nos tiene ya desde este momento, para seguir la polémica con nobleza y lealtad, según ofrecimos en el primer número de EL EBRO.

Y por dos razones nos dirigimos á el «Diario» singularmente. Es la primera razón el haber sido el único periódico que ha dado á sus lectores noticia de nuestro artículo; y la segunda, se funda en el hecho de que sólo el «Diario» afirma ser órgano del partido liberal en esta comarca.

Y para dejar ya la materia y objeto de la discusión, bien definidos, establecemos las siguientes proposiciones.

- 1.ª El Liberalismo es pecado.
- 2.ª Es imposible ser católico y liberal á la vez.
- 3.ª El pecado de Liberalismo es pecado de heregía.
- 4.ª El pecado de Liberalismo, salvo los casos de ignorancia, buena fe é indeliberación, es pecado más grave que el pecado de adulterio, de robo, y de parricidio.

Advertimos, además, al «Diario», que en nuestra argumentación no aduciremos el testimonio de autoridad alguna, esto es, no citaremos ni un solo texto consignado en encíclicas ni pastorales.

Si no le satisfacen ó no le parece suficientemente definida la doctrina católica en las proposiciones sentadas, formule otras el «Diario» por su cuenta, y obliguese á insertar nuestros artículos como nosotros nos obligamos á copiar los suyos.

Si para llevar la discusión con la mayor lealtad posible estima necesario establecer alguna otra condición, sírvase indicarla, y de todos modos resuélvase á no descender á personalismos, y á mantenerse durante la polémica dentro de los límites de la buena concación, de suerte que la forma en que ha de tratarse el asunto en nada se parezca á la que de ordinario y por desgracia suele emplearse por los periódicos locales al ventilar cuestiones de administración y política callejera.

Tiene la palabra el «Diario».

Y si para el próximo miércoles no dice una palabra nuestro protestante, seguiremos la labor que nos hemos impuesto de combatir al liberalismo en la forma que juzgamos más conveniente.

LEON ARDO.

Tortosa 31 Diciembre 1900.

Felicitaciones

De todas partes, por telégrafo, por teléfono y por correo llegan á nuestra redacción felicitaciones entusiastas y cariñosísimas, unas á *El Siglo*

Futuro, las más al Sr. Fernández Montaña, por la persecución de que este digno y virtuoso sacerdote está siendo objeto por parte del liberalismo.

Con toda el alma agradecemos tantos alientos como de todas partes recibimos, y ofrecemos ir publicando las cartas, los telegramas y telefonemas que recibimos, tan pronto como no tengamos que copiar (para que nuestros lectores estén al corriente de la campaña que la impiedad ha emprendido contra la doctrina sustentada por la Santidad de Pío IX y de León XIII), lo que la prensa liberal escribe, á propósito del notable artículo «Los errores del Sr. Canalejas en el Congreso».

De *El Siglo Futuro*.

"EL SIGLO FUTURO" Y SÁNCHEZ TOCA

Las palabras ofensivas que el señor Sánchez de Toca se ha servido dedicarnos hoy (día 27) desde el banco azul del Senado, nos relevan de entrar en pormenores de un debate que faimos á oír suponiendo que había de mantenerse con más ó menos pasión (ya teníamos descontento que con gran pasión) pero en los términos al fin, que cumple á los caballeros, á los hombres de educación, á los que se precian de personas decentes.

Confesamos que nos hemos equivocado de medio á medio, por lo que al Sr. Sánchez Toca se refiere.

Grande era el desprecio que de mucho tiempo á esta parte nos inspiraba el Sr. Sánchez Toca, por lo bajo y fastroso de su proceder, no sólo en el orden político, sino también en el social; pero piadosamente pensando no le creímos capaz de descender (á lo menos ostensiblemente y en plena sesión parlamentaria), al bajó nivel á que hoy ha descendido con su discurso en el Senado contestando al senador Sr. Dávilá.

No hemos de omitir ni un concepto, ni una palabra, ni siquiera una sílaba, del discurso que el Sr. Sánchez Toca ha pronunciado hoy en el Senado, para que nuestros lectores juzguen de la nobleza, de la caballerosidad del señor ministro de Agricultura, Industria, Comercio y Obras públicas, y al efecto haremos de tomarlo del extracto oficial del *Diario de Sesiones*, en el supuesto (que es mucho suponer, tratándose del Sr. Sánchez Toca), de que este señor no altere, varíe ó cambie de sentido sus palabras.

Y pasemos á otra cosa.

De *«El Siglo Futuro»*.

Noticias

Esta noche, despues de la misa de Pontifical, se celebrará en la Catedral la comunión general, á la que esperamos concurren todos cuantos se precien de buenos católicos. Creemos que por esta vez Tortosa dará una muestra gallarda de su religiosidad, acudiendo en masa al Banquete Eucarístico, con lo cual, al par que se rinde un publico homenaje á Cristo Redentor, se desagravia á Su D. M. por los pecados cometidos durante el siglo que finaliza, y se le piden gracias y bendiciones para el siglo que va á dar comienzo. ¡Católicos tortosinos, á la Comunión!

—Ha sido destinado á esta provincia nuestro amigo el Ayudante segundo de Obras públicas D. Facundo Comes y Vives, hermano del no menos amigo nuestro D. Juan Luis, O. D. El Sr. Comes desempeñaba igual cargo en la división de trabajos hidráulicos del Ebro.

—Esta noche se celebrará, á las 12 de la noche, misa solemne con exposición y Comunión general en las iglesias siguientes: Catedral, Santa Clara, Purísima, San Juan, Santiago, Hermanitas de los pobres, Oblatas, Teresianas y Siervas de Jesús. En el arrabal de Jesús: en la Parroquial, en los noviciados de la Consolación y de la Compañía de Santa Teresa de Jesús y en las Carmelitas.

—Anoche dió fin en la Catedral el solemnisimo triduo que se ha celebrado como un homenaje á Cristo Redentor con motivo del final de siglo. Grandísima ha sido la concurrencia que ha asistido á las funciones durante las tres noches. El Reverendo P. Balaguer de la Compañía de Jesús, dando una muestra de sus profundos conocimientos teológicos é histórico-sociales hizo en los tres sermones un brillante resumen de todos los beneficios que del Cielo ha recibido el siglo XIX, sus grandes crímenes é ingratitudes, y las esperanzas fundadas que deben abrigar los católicos de que el siglo XX ha de ser el siglo del triunfo social de la Iglesia y del reinado de Cristo sobre el mundo.

—En la Catedral de Calahorra se halla vacante un beneficio con el cargo de Maestro de Ceremonias. Termina el plazo para firmar la oposición el 22 de Enero.

—Nos escriben de Villarreal que se celebrará con solemnisimas funciones el fin de siglo. Aparte de la misa de medianoche que la Adoración Nocturna solemnizará extraordinariamente, y de la gran fiesta que se celebrará mañana, primer día del año, tendrá lugar una romería al ermitorio de la Virgen de Gracia que promete ser una grandiosa manifestación de fe, en la que tomarán parte todas las autoridades y corporaciones. El pueblo todo se asociará á estos actos por medio de colgaduras é iluminaciones.

—Anoche á las 9 fué viaticada y esta mañana ha fallecido á edad muy avanzada, D.^a Teresa Blasco y

Balada, madre política de nuestro apreciado amigo D. Juan Aguilá y Barjau.

A este señor y á toda la demás familia de la difunta, damos nuestro más sentido pésame.—R. I. P.

—Esta mañana ha volado al cielo, despues de rápida enfermedad, la preciosa niña Enriqueta Monner Pedrola, hija de D. Agustín Monner y Mauricio.

El natural dolor de sus padres desaparecerá sin duda, ante la consideración de que este nuevo ángel rogará por ellos ante el Altísimo.

—Con el fin de que los fieles puedan ganar la indulgencia plenaria recientemente concedida por el Sumo Pontífice á los que oraren por espacio de una hora ante el Señor expuesto, mañana la Archicofradía del Sacramento, tendrá exposición en la iglesia del Seminario desde las siete hasta las once, celebrándose dos misas una al exponer y otra al reservar.

—Esta madrugada se ha desatado en esta ciudad un furioso viento que continua con gran intensidad esta tarde, y que viene á aumentar los perjuicios que está sufriendo la agricultura de esta comarca.

La temperatura sigue siendo templada, como en estos últimos días.

—Agradecemos al Sr. Presidente de la «Sociedad Velocipédica de Tortosa», el encargo que nos ha hecho de repartir cinco bonos de los que aquella sociedad distribuirá á los pobres mañana á las once en el local que ocupa, como celebración de la entrada en el nuevo siglo.

—El *Diario de Barcelona* expone, en un suelto, su juicio acerca del artículo que el M. Ilre. Sr. Fernández Montaña publicó en *El Siglo Futuro* encaminado á combatir los errores del señor Canalejas.

Observa el *Diario* que en aquel escrito no se dice ni más ni menos que lo que han dicho todos los escritores católicos, desde Santo Tomás á nuestros días, siempre que trataron del origen del poder, glosando el *omnis potestas á Deo est* del Apóstol. Y resume sus apreciaciones en las siguientes líneas:

«Leído con detención y desapasionadamente el artículo tan bien pensado como bien escrito del P. Fernández Montaña, y vistas las acusaciones de que ha sido objeto y la deplorable actitud de los ministros en ambas Cámaras, creemos que toda persona imparcial convendrá con nosotros en que el más cuerdo de los actores de esa algarada es el articulista de *El Siglo Futuro*.»

¡Lástima que *El Diario de Barcelona* no juzgue en todas ocasiones con tan recto criterio como en la presente!

—El día 28 recibió cristiana sepultura en una de las sacramentales de Madrid el cadáver en que se llamó en vida don José Valor y García, padre político de nuestro queridísimo amigo y compañero D. Cristóbal Botella. Junto con éste presidieron el entierro el muy ilustre señor doctor D. Pedro Esteche, canónigo penitenciario de la Santa Iglesia Catedral de

Madrid, el Rdo. P. Carlos María de Cuart de los Valls, terciario capuchino y director de la Escuela de Reformas de Santa Rita en Carabanchel, director espiritual del difunto, y el capitán de Administración militar, D. Gonzalo Barceló y Valor, sobrino del mismo. Acompañaron al cadáver un respetable número de personas amigas de la familia del difunto.

A ésta y, en especial, á nuestro queridísimo amigo D. Cristóbal Botella enviamos nuestro pésame, y pedimos á nuestros suscritores sufragios en beneficio del alma del difunto.

—Ayer se empezó en Calaceite un solemne triduo en homenaje al «Sacratísimo Corazón de Jesús coronando el siglo XIX al principiar el XX. Para hoy, lunes, indica la tarjeta prospecto «los mismos cultos y á las mismas horas que el día anterior» (Misa solemne á las 9 y 1/2, vísperas, trisagio y sermón por la tarde); y luego añade: «Terminada la Misa Solemne se procederá con asistencia de todas las Autoridades y Congregaciones á la bendición del Suntuoso Monumento que esta villa dedica al Divino Corazón como prenda de su fé celebrándose la santa Misa en una de las capillas del Calvario. Por la noche, á las once, grandioso acto de desagravio y consagración, siguiendo, á las doce, con toda pompa la Santa Misa que celebrará por vez primera el Rdo. Sr. D. Agustín Fontcuberta Membrado, distribuyéndose en ella la Sagrada Comunión y terminando con el *Te-Deum*.—Martes, á las 9 y 1/2 de la mañana solemnisimo oficio ocupando la Sagrada Cátedra el Rdo. Dr. Sr. D. Domingo Audi, Cura párroco y Arcipreste. Por la tarde solemne vísperas, trisagio, procesión claustral y bendición con el Santísimo, que estará continuamente expuesto en los tres mencionados días.»

La Redacción de EL EBRO felicita al misacantano, Rdo. Fontcuberta, y le desea larga vida para trabajar sin contemperizaciones ni desmayos en la villa del Señor.

Sección religiosa

Santos de mañana

La Circuncisión del Señor.
San Concordio, m. (I. P.)

Cultos

Catedral: á las 9 misa conventual con sermón por el Ilre. Canónigo D. Salvador Lopez.

Sagrario: misa parroquial á las 8.

Santiago: misa conventual á las 9.

Santa Clara: Exposición á las 7 y media con misa cantada.

San Juan: A las 8, exposición, misa y letanias del Corazón de Jesús; á las 9 reserva.

Purísima: De 8 á 9 Exposición y misa rezada.

Día 2

La venida de Nuestra Señora del Pilar en Zaragoza y San Macario, abad.

Hospital: Hora santa con exposi-

ción y meditación á las 5 y 1/2.

Rosarios

Rosario á Ntra. Señora de la Cinta á las 5 de la tarde. En la iglesia de esta misma advocación, á la hora de costumbre.

Misas rezadas de hora fija

Catedral: A las 5 y 1/4, 8, 9, 9, y media, 11 y 12.

Santiago, misa conventual á las 9.

S. Antonio: 7 y 1/2 y 8 y 1/2.

Rosario: 8 y 1/2 y 10.

S. Blas: 10 y 1/2 y 11 y 1/2.

San Francisco: 7.

S. Pedro: 8.

Purísima: 6 y 1/2 y 8.

Sta. Clara: 8.

S. Juan: 6 y 8.

Ferrerías: 8.

Gimnasio: 8.

Hospital: 7 y 1/2.

Dolores: 11 y 1/2.

Seminario: 6 y 1/2 y 11.

NOTABLES

PALABRAS DE PÍO IX

De todo corazón os pedimos, que apoyéis con la mayor predilección á los que, animados por el espíritu de Dios, consagran su vida á publicar periódicos que difundan y defiendan la doctrina católica.

Un buen periodista católico vale y hace más que media docena de predicadores.

Academia Preparatoria

Preparación completa para el ingreso en las Academias Militares y en los Colegios de la Guardia Civil y Carabineros.

Repaso de todas las asignaturas del Bachillerato.

CLASES ESPECIALES DE MATEMÁTICAS.

Preparación para Aduanas, Ayudantes de Obras Públicas—Auxiliares de Minas; Correos y Telegrafos; Peritos Mecánicos y Electricistas—Topógrafos.—Estadística—Comisarios de Ferro Carriles y Sobrestantes de Obras Públicas.

FRANCES—DIBUJO

DIRECTOR:

Don Ricardo de Andrés Monedero

Exprofesor de la Academia General Militar y de la Academia de Infantería.

Plaza de Alfonso XII

Para el siglo que viene

Relojes de 24 horas, variedad—elegancia—sólida construcción

Entre varias marcas acreditadas y todas ellas recomendables están á disposición del público las siguientes:

Bonheur—Favorry—Peninsular—Jeamot.—Bellona—Fleury—Tavannes C.^a Luciana—Insuperable—Tavannes Watch 1.^a—

Bicicleta—Nacisse—Maxium—Criterión—Lengerich.—Urania.

Relojería Climent

ANGEL 10 TORTOSA

Imprenta Sucesores Bernis.—Tortosa.



DIARIO DE TORTOSA

Se publica todos los días excepto los festivos
PRECIO DE SUSCRIPCIÓN 1 PTA. AL MES

Redacción: Palau, número 2, Entresuelo

ADMINISTRACION: Librería de Arturo Voltes, Angel, 7.

CERRADO LOS DIAS FESTIVOS

TIENDA

DEL

FERRO-CARBIL

DÉ

JOSÉ DELSORS

Fuente de Piedra

Se ha recibido en este establecimiento un magnífico y variado surtido de merinos negros superiores, á precios baratísimos.

Cortes de botana, desde 18 pesetas hasta la clase más superior que se desee.

Cortes de manteo desde 40 pesetas en adelante.

Anascotes, estameñas, veiles, alpacas, arzuces, elasticosines, vicuñas, estambres, jergas, tupelines, paños, etc. etc., para sobretodos y blandranes; hábitos de religiosas, y todos cuantos géneros se necesiten para dichas clases.

Hay también riquísima existencia de rasos, damascos, galonería, pasamanería y todo lo concerniente al culto divino.

Rica y variada colección en puntillas para albas manteles y roquetes á precios reducidos.

Esta casa ofrece á quien lo solicite, muestras de dichos géneros, en la seguridad de que si se fijan en los precios y clase, nadie dejará de comprar en este establecimiento.

Extensa colección en géneros blancos de hilo y algodón desde la clase más barata hasta la más rica que se desee.

Cerrado los días festivos

Establecimiento de Objetos Religiosos, Mercería y Paquetería

DE

MANUEL MONFORT

Plaza de la Fuente, n.º 2 y Plaza de la Constitución, n.º 19

En esta casa encontrarán cuantos se dignen visitarla, un **Rico y variado surtido** en Rosarios, Crucifijos, Medallas, Pilas para agua bendita, Estatuas para imágenes de Santos, estampas, **Escudos del Sagrado Corazón de Jesús** grandes para las fachadas de los edificios y pequeños para las puertas de las habitaciones.

Objetos de Iglesia de legítimo metal blanco (**Plata Meneses**) y de bronce oro á precio de fábrica teniendo á disposición de los compradores los catálogos y notas de precio vigentes de la fábrica para su comprobación. Magníficos modelos en Calices, Copones, Custodias, Lámparas, Candeleros, Cruces, Incensarios, Vinagros, Palmatorios, Bandejas, Sacras, Campanas, Cismeras, Hisopos etc., etc.

Imágenes Cartón Madera de la casa más importante de España con privilegio de ser vendidos á indulgencia los hay en las clases 3.ª, 2.ª, 1.ª y extra en todos tamaños, siendo ya conocidos sus preciosos modelos por la mayor parte de las Parroquias de esta Diócesis y siendo mucho más baratos y de mayor conservación que los de madera. Se facilitan cuantos datos se deseen.

Los señores sacerdotes á más de los artículos mencionados encontrarán un buen surtido de Flores, Cintas para amixtos, registros para misales, Cintas, Cruces y Medallas propios para Cofradías, arch.cofradía Teresiana, Asociación de Esclavas, Apostolado de la Oración, Congregación de San Luis, Cofradía del Smo. Sacramento y galones, puntillas y flecos plata y oro, puntillas propias para altares, albas y Roquetes.

Constante y gran surtido en Paraguas, Sombrillas, Bastones, Abanicos, Sacos de noche, Bolsas de viaje y para colegio, Maletas, Muñitos, Pesacas, Cigarreras, Pipas, Boquillas, Esforeras, Carteras, Pargoseros, Monederos, Navajas, Tijeras, Letras y anteojos legítimo cristal de Roca, Medias, Calcetines, Guantes, Pañuelos, Bordados, Gemelos, Botonaduras, Indispensables canina, Corbata, Cuellos, Paños, Hules, Pajeros, Pendientes, Imperdibles, Brazaletes, Peineta, ceniceros marfil y demás clases, Batidores, Cepillos, Corsés, Agujas, Alfileres, Cadenas para reloj y para tijeras, Cintas seda, hilo y algodón, Bagias, Cajas para rapé, Broches para la barba, Cinturones, Tirantes, Collares, Cestería, Terciopejos, Pasamanerías, Trencillas, Redecillas, Marcos para retratos, Almohadones para encagas, Rodillos é hilos para id. Telares para bordar etc., etc.

En Perfumería. Jabones finos y ordinarios, Polvos de arroz y de jabón, Esencias Vinagrillo, Aguas de Colonia, Ron-quina, Vasolina rasa, Agua de Florida, Bolsas de cisnes, Polveras, Cepillos para limpiar, boca, uñas, y polvos, etc., etc.

En objetos para regalos, gran variedad en joyeros, figuras porcelana, jarros, Vioteteros, Candelabros, Licoreros, Espejos, etc.; y una extensa colección en objetos de fantasía.

Servicio de mesa. Cuchillos, cucharas, cazos, cucharitas café, juegos trinchantes, salvamanteles, etc., etc.

Algodones, Hilos, Lanas y Sedas de todas clases, como todos los demás artículos de Mercería y Paquetería, todo á precios sumamente baratos y liquidándose algunos artículos con gran rebaja de precios.

Jugueteros. A más de la variedad que hay en existencia, dentro muy breves días se recibirá un gran surtido para los próximos Reyes, por lo que se aconseja á los papás visiten este establecimiento antes de hacer sus provisiones.

Todo á precios sumamente baratos.

El Sagrado Corazón de Jesús



ORNAMENTOS
 y todo lo perteneciente al culto divino

DE
Antonio Delsors y Zaragoza

Calle de la Ciudad, núm. 3,
 TORTOSA

Esta antigua y acreditada casa tiene el gusto de ofrecer, el inmenso y variado surtido que acaba de recibir para la temporada de invierno, en merinos de todas clases, garantizando el negro y calidad, como también una rica colección en armures, estambres, vicuñas, etc. etc. para balaniranes y sobretodos, en la seguridad de satisfacer todos los gustos.

Sombreros, bonetes, casquetes y solidos de todas formas y clases.

Espolines, rasos, tissús, brocateles, damascos, tapices terciopelos, etc., etc., para paños de hombros, casullas, capas, dalmáticas, banderas, estandartes, y todo cuanto convenga.

Variada colección en relicarios, cálices, custodias, incensarios, candeleros, lámparas, atriles y todo lo referente á dicho ramo.

Galones y flecos de oro, plata, seda, alamares, cingulos, fallores, cordones para estandartes, etc., etc.

Difícil es enumerar uno por uno los artículos de esta casa; basta decir que en ella encontrarán todo cuanto se necesita para el culto divino, como también para el uso particular de las **SEÑORAS SACERDOTES**, en la seguridad del buen surtido en todos los objetos y gran economía en los precios.

La única casa bien montada en el Obispado, que cuenta con 30 años de existencia.